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Le parc se loue uniquement 
du 1er mai au 30 septembre.

Au début du 19e siècle les transports se fai-
saient essentiellement à cheval ou en dili-
gence à environ 10 km/h. L’arrivée des pre-
miers trains permettaient de se déplacer à 
25 km/h, ce qui était un énorme progrès.
C’est sous le Second Empire que le che-
min de fer commença à se développer 
en France sous forme de concessions. La 
ligne Niort-Saintes a été réalisée dans le 
but de relier Paris à Bordeaux, via Chartres, 
Saumur, Thouars, Niort, Saintes. La section 
Niort-Saintes résulte de deux concessions :  

La ligne ferroviaire 
Niort-Saintes

• Le tronçon Niort - St-Jean-d’Angély, ou-
vert en 1881 ;
• Le  tronçon St-Jean-d’Angély  - Saintes, 
déclaré d’intérêt général par l’État le 
1er avril 1901 et mis en service 10 ans 
plus tard, en 1911, pour une longueur de 
76,8 km.
La gare St-Hilaire - Brizambourg (1) a été 
construite en 1910-1911. Elle fut réalisée 
par  l’architecte  Pierre-Joseph  Esquié,  au-
teur des six gares identiques d’Asnières-la-
Giraud, St-Hilaire - Brizambourg, Le Douet-
Écoyeux,  Pisany,  St-Romain-de-Benêt  et 
Varzay,  mais  aussi  celles  de  La  Rochelle 
et Rochefort. Ces gares appartenaient à la 
compagnie des Chemins de fer de l’État 
puis à la SNCF en 1938 lorsque les cinq 
compagnies ferroviaires privées françaises 
rejoignirent le réseau de l’État.
Il y avait à l’époque à St-Hilaire deux voies 
et deux quais ainsi qu’une voie de garage 

et plus tard une gare de marchandises.
Aujourd’hui, la gare appartient à la commu-
nauté de communes des Vals de Saintonge 
qui l’a aménagé en quatre logements.
De gros travaux de réfection de la la voie 
ferrée Niort-Saintes sont actuellement en 
cours, afin d’écouler le trafic ferroviaire 
plus rapidement et de permettre une meil-
leure desserte des bourgs qui la bordent. 
Les trains pourront ainsi atteindre une 
vitesse de 100 km/h.
Le pont de la route de St-Savinien (2) a été 
entièrement rénové dans l’été. La pose de 
voies, le dégarnissage et le remblai rou-
tier sont effectués à 100 %. Pour la mise 
à niveau de voie, il reste trois semaines 
de travaux, remise en place des réseaux 
(10 % effectué). Les essais de signalisation 
s’effectueront entre les semaines 2 et 7. La 
fin des travaux est prévue fin février.
J-M Marie
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ramassage 
des eNCOmBraNTs
Le ramassage des encom-
brants est un service mu-
nicipal qui permet de se 
débarrasser d’objets trop 
volumineux pour pouvoir 
les évacuer soi-même. Les 
agents passeront devant 
votre porte les mercredis 
12 mars et 10 septembre 
2025. Pour en profiter il 
faut obligatoirement s’ins-
crire avant la fin de la se-
maine précédente.  

repas des aîNés
Le repas des aînés aura lieu le 
samedi 15 mars 2025 à 12 h, 
salle Jean-Garnier. Il est offert à 
tous les Hilairois et Hilairoise de 
65 ans et plus mais rien n’em-
pêche les plus jeunes de parti-
ciper en réglant le prix du repas 
(accompagnants de moins de 65 
ans ou hors commune : 28€).
Les inscriptions sont obliga-
toires à l’accueil de la mairie 
avant le 7 mars à 17 h. 
Attention : à partir de cette an-
née, vous ne recevrez plus d’invi-
tation personnelle dans votre 
boîte à lettres, les inscriptions 
sont ouvertes dès maintenant.

M. Didier Bascle, maire, 
Mme Corinne Etourneau, maire déléguée,

Et les conseillers municipaux,
Ont l’honneur de vous inviter, salle Jean-Garnier, 

le vendredi 10 janvier à 19 h 30, 

aux Vœux de la municipalité.
le vendredi 10 janvier à 19 h 30,

plaN d’alerTe 
eT d’urgeNCe : 
iNsCrivez-vOus ! 
Le formulaire d’inscrip-
tion sur le plan d’alerte 
municipal est disponible 
en mairie ou sur le site : 
sainthilairedevillefranche.
fr en cliquant sur le bou-
ton « Alerte sms ».

PARC MUNICIPAL

Avec tivolis 120 personnes

1 jour 2 jours

60 e 120 e

Caution : 200 e

SALLE JEAN-GARNIER

Salle principale, salle de danse, office compris

Commune Hors commune

1 jour 2 jours WE 1 jour 2 jours WE

Été Hiver Été Hiver Été Hiver Été Hiver

150 e 200 e 300 e 350 e 200 e 250 e 350 e 400 e

Caution : 300 e

SALLE YVES-DUTEIL

Commune Hors commune

1 jour 2 jours WE 1 jour 2 jours WE

Été Hiver Été Hiver Été Hiver Été Hiver

60 e 80 e 100 e 120 e 120 e 140 e 180 e 200 e

Caution : 200 e

Tarif des lOCaTiONs

Été : du 15 avril au 15 octobre
Hiver : du 16 octobre au 14 avril

infos pratiques
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Didier BASCLE
Maire 

de Saint-Hilaire-de-Villefranche
Vice-président 

de Vals de Saintonge Communauté
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Mairie de Saint-Hilaire-de-Villefranche
22, avenue de Saint-Jean-d’Angély
CS 10000
17770 Saint-Hilaire-de-Villefranche
Tél. 05 46 95 30 05
Urgences week-end et jours féries : 
Tél. 06 38 31 28 50
Courriel : 
mairie@sainthilairedevillefranche.fr
Site internet : 
www.sainthilairedevillefranche.fr/
Horaires : 
Lundi, 14 h à 17 h 30
Mardi, 9 h à 12 h et 14 h à 17 h 30
Mercredi, 9 h à 12 h
Jeudi, 9 h à 12 h et 14 h à 17 h 30
Vendredi, 9 h à 12 h et 14 h à 17 h
La Poste
Du lundi au samedi, de 9 h à 11 h 30
Mairie annexe de La Frédière :
Rue de la Mairie
Tél. 05 46 95 37 37
Horaires : 
Jeudi, 14 h à 17 h

Vous constatez un problème 
sur la voie publique, contactez 

la mairie : 05 46 95 30 05
Permanence week-end 

et jours féries : 06 38 31 28 50

La mairie sera fermée 
du 25 décembre 2024 

au 1er janvier 2025

Chères Hilairoises, chers Hilairois,
Que retiendrons nous de l’année qui s’achève ? 
La politique nationale a tant envahi notre quotidien que les belles images des jeux olym-
piques et notamment celles des paralympiques, semblent bien lointaines.
Pourtant si l’on veut rester positif, croire à la bienveillance, à la solidarité, à la tolérance, au 
partage, ce sont bien les images des jeux qu’il nous faut retenir.
Pour ce qui nous concerne, je veux surtout retenir les 40 enfants de l’école Jean-Lartigue 
qui ont participé à la cérémonie du souvenir du 11-Novembre, au pied des monuments aux 
morts de St-Hilaire. Ils étaient respectueux, fiers de chanter et de lire les poèmes et les lettres 
que les poilus ont écrits dans l’enfer des tranchées. Je les félicite et les en remercie chaleu-
reusement. Grâce à leurs professeurs ils se sont appropriés ce devoir de mémoire qu’il leur 
reviendra plus tard de transmettre. Nous les retrouverons le 8 mai aux côtés des jeunes musi-
ciens de l’ADMS, des JSP (jeunes sapeurs-pompiers) et des cadets du collège qui, associés 
à leurs aînés, contribuent également à la solennité de nos cérémonies. 
J’en profite pour assurer de mon soutien celles et ceux dont l’activité principale est d’ac-
compagner les enfants au sein des écoles, mais aussi des centres de loisirs, et des associa-
tions sportives et culturelles. 
À la rentrée de septembre 2024, de nouvelles professeures d’école et une nouvelle direc-
trice, Mme Lefort, ont pris leur fonction avec enthousiasme. Très vite les enfants ont été 
impliqués à la préparation d’une ambitieuse journée découverte de fin d’année scolaire pour 
la classe des CM2. Nous avons pu constater leur motivation lors du dernier marché de Noël. 
Le courrier que j’ai reçu, écrit et signé par les élèves de CM2, sera présenté au prochain 
conseil municipal de décembre et j’aurai le plaisir de les recevoir au conseil municipal qui 
se tiendra fin janvier 2025.                         
J’évoquais en mai les difficultés que rencontrait notre service administratif. Je remercie en-
core celles qui étaient présentes et qui ont fait preuve de beaucoup d’abnégation. Le quoti-
dien et de nombreuses demandes de cartes d’identité et de passeports ont ainsi été satisfaits.
Vous trouverez dans les pages qui viennent la liste et le coût des travaux réalisés et à venir. 
Tout ne peut être fait en même temps mais tout est important. À nous de prioriser en tenant 
compte de l’urgence, des finances et du délai d’attente des aides de l’État et du Départe-
ment. L’inventaire que nous présente Christian Leclanche montre combien nous sommes 
conscients des exigences qu’il nous reste à satisfaire.
La pose des guirlandes de Noël qui, j’espère, finiront par toutes briller, annoncent la fin de 
l’année et la transition vers 2025.
J’aurai le plaisir de vous retrouver lors des traditionnels vœux du maire le 10 janvier, et le 
15 mars lors du repas des aînés, gratuit pour celles et ceux qui ont eu 65 ans en 2024 et plus. 
Cet édito est trop court pour que je puisse citer toutes les personnes à qui je dois des remer-
ciements. Je le ferai de vive voix.
Chers Hilairoises et Hilairois, je vous présente mes vœux les plus sincères pour une année 
2025 à la hauteur de vos espérances.
 Didier Bascle

Le Mot 
Du Maire
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À propos 
du cimetière

Depuis trois ans, nos agents ont mis en place l’en-
gazonnement des contre-allées de notre cime-
tière Cette année, à la Toussaint, nous avons pu 

voir le bel effet de ce travail lié à un bienfait écolo-
gique du procédé.

Où ? Tu dois te rendre à la Mairie 
de ton lieu de résidence

Comment ? 
Avec ta carte nationale
d’identité ou ton passeport,
ton livret de famille et un
justificatif de domicile

Pourquoi ? 
À l’issue de ton

recensement, tu seras
convoqué pour effectuer

ta JDC
À l’issue de ta JDC, un certificat de participation
te sera délivré. Il te sera utile pour t’inscrire à
des examens (BEP, CAP, baccalauréat...) et
concours (grandes écoles, entrées dans la
fonction publique...)
Il est également exigé pour passer le permis de
conduire

Il est nécessaire de te faire recenser même
dans le cas du SNU
Tu as 3 mois pour te faire recenser auprès de
ta Mairie dès 16 ans, afin de respecter le délai
légal

Bientôt 16 ans ? 
Il est temps de se faire recenser !

X RAY

SAPEUR-POMPIER
SAPEUR-POMPIER

IL EXISTE UN SAPEUR-POMPIER 
EN CHACUN DE NOUS !

Révélez-vous,
devenez sapeur-pompier volontaire ! 

Rejoignez
le centre de secours

de Saint-Hilaire 
de Villefranche

Inutile d'être un grand sportif, encore moins un 
super héro, les valeurs nécessaires pour être 
sapeur-pompier sont présentes en chacun de 
nous :  la solidarité, l’entraide et l’altruisme.
Au nombre actuel de 17 hommes et femmes, le Centre de 
secours de Saint-Hilaire de Villefranche intervervient 
environ 300 fois dans l'année, pour des secours aux 
personnes, incendies, protections de biens, interventions 
en milieu aquatique …

Sapeur-pompier volontaire, c'est une activité d’équipe 
lors d’intervention et d’entrainements, mais aussi à travers 
une vie associative très riche grâce à l'amicale du centre 
de secours (association organisant di�érentes festivités et 
qui la cohésion du groupe).

Le centre secours de Saint-Hilaire de Villefranche cherche 
à renforcer ses rangs ; des femmes et des hommes de tout 
âge et de toute origine socioprofessionnelle.

Si vous avez l’esprit d’équipe, si vous êtes dynamique, si 
vous souhaitez être utile et donner un sens à votre 
engagement, venez nous rejoindre et devenez 
sapeur-pompier volontaire à Saint-Hilaire-de-Villefranche. 

CONTACT :
Adc Alexandre ROBERT, 06 83 27 61 05 
chef-cpi-saint-hilaire-de-villefranche@sdis17.fr

sdis17.fr

NOUVEAU Notre commune met à votre dis-
position l’application PanneauPocket. Avec cet outil 
très simple, elle souhaite vous informer en temps réel de 
son actualité au quotidien et vous alerter en cas de risques 
majeurs. Cette solution gratuite pour les habitants, 
sans récolte de données personnelles et sans publicité, 
permet d’établir un véritable lien privilégié entre le maire et 
vous. L'application PanneauPocket est désormais acces-
sible sur votre ordinateur en plus de votre smartphone et 
de votre tablette, il suffit de taper dans votre navigateur : 
app.panneaupocket.com
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Travaux et réalisations 2024 
B TRAVAUX DE VOIRIE 
RÉALISÉS AU 15-11-2024
• Point à temps 2023 ; 11 000 € et  

2024 : 12 000 € ;
• Débernages effectués sauf VC 111 ; 
• Débernages chemin blancs ;

• Curages fossés : 4 500 € ;
• Broyage des bermes : 13 500 € ;
• Travaux prévention inondation Chez 

Bouineau 2 200 € ;
• Réfection tranchées de la rue de la 

Gare et réfection de l’entrée de la 
route du Crignolet 1 000 € ;

Les travaux d’investissement sont 
réalisés en totalité : 38 000 €.
B PRÉVISION TRAVAUX 
DE FONCTIONNEMENT VOIRIE
bUDgET : 69 000 €  
•  Divers fossés : 1 200 €.
B TRAVAUX bÂTIMENT 
RÉALISÉS AU 15 NOVEMbRE 2024
•  Mise aux normes sanitaire des cui-

sines (carrelage et peintures) : 5 800 € 
(réalisé) ;

•  Mise en conformité de la salle polyva-
lente et de l’école maternelle : 4 700 € 
(réalisé : électricité et évacuation) ;

•  Toiture de l’école maternelle : 
52 000 € (réalisé) ;

•  Porte-fenêtre du local des sapeurs-
pompiers : 2 100 € (réalisé) ;

•  Remplacement des éclairages des 
salles de classe par du led (une classe 
est terminée, changement des blocs 
au fur et à mesure des défaillances).

B PRÉVISION TRAVAUX DE 
FONCTIONNEMENT bÂTIMENTS    
•  Mise en conformité électrique et in-

cendie de l’école primaire, de la mai-
rie et du gymnase (nouvelles normes).

B PRÉVISION TRAVAUX 
INVESTISSEMENT bÂTIMENTS
• Placards de la maternelle : 4 800 € ;
• Portes et fenêtres de la salle 

polyvalente : 21 000 € (travaux 
reportés en 2025 en attente de 
subventions) ;

• Porte d’entrée de l’église St-Hilaire : 
10 000 € ;

• Portail du cimetière de La Frédière : 
6 000 € ;

• Porte du préau et visiophone de 
l’école primaire : 10 000 € (travaux 
reportés au printemps en attente des 
subventions 2025) ;

• Remplacement du four à vapeur de la 
cuisine de l’école : 8 000 € (à réaliser 
en 2025).

B PRÉVISION TRAVAUX 
ÉCONOMIES D’ÉNERgIE
• Changement de la chaudière à fuel 

de la Neige des Ans par une pompe 
à chaleur avec isolation des combles : 
22 000 € (réalisé). L’isolation sera 
réalisée semaine 51 ;

• Changement du mode de chauffage 
de la salle Yves-Duteil avec isola-
tion des combles : 10 000 € (isolation 
Sem. 51 et pose du chauffage Sem. 2 
(problème approvisionnement pompe 
à chaleur) ;

• Éclairage public : remplacement de 
l’ensemble des lampes par du led : 
14 000 €. La commande est passée, 
en attente réalisation par le SDEER.

B PRÉVISION TRAVAUX 
HORS bUDgET
•  Programmation et montage de dossier 

pour le lotissement de 16 parcelles 
(à côté des établissements Tardy) pro-
gramme 2024-2026 en attente du bud-
get 2025 ;

•  Programmation et montage de dos-
sier pour la création d’un logement 
au-dessus du cabinet médical, pro-

gramme 2024-2026 en attente du bud-
get 2025 ;

•  Préparation et esquisse pour réhabili-
ter la grange Cantet (bibliothèque et 
médiathèque), programme 2025-2027 
en attente du budget 2025.

B INFO TRAVAUX AUTRE
•  Les travaux AEP du secteur gare et  

rue du Gué seront terminés ;
•  Vérification de l’assainissement indi-

viduel : les vérifications ont débuté 
le 25 octobre et vont se poursuivre  
jusqu’au mois de février. Merci de 
bien les accueillir, c’est très important 
pour la préservation de l’eau, des sols 
et de l’eau potable.

B DIVERS INVESTISSEMENTS 
NON PRÉVUS AU bUDgET
•  Mitigeur et remise en service douche 

école primaire : 2 600 € ;
•  Connection Wifi de l’école primaire : 

850 € ;
•  Fontaine à eau de la cantine : 1 500 € ;
•  Réparation des commandes du chauf-

fage de la salle polyvalente (en cours) ;
•  Exterminateur d’insectes dans la cui-

sine : 850 € (obligatoire pour l’hy-
giène) ;

•  Mise en place d’une sécurité sur la 
porte de sortie de l’école primaire : 
1 350 € ;

•  Réparation du tivoli suite à un coup de 
vent : 1 100 € ;

•  Ravalement de l’enduit au-dessus de 
l’école maternelle : 2 000 € (poro-
sité et fissures de l’enduit, risques 
d’infiltration) travaux commandés en 
attente de réalisation en février 2025 ;

•  Remplacement de radiateurs défec-
tueux dans le réfectoire : 1 600 € (en 
cours) ;

•  Remplacement des radiateurs du ves-
tiaire du gymnase : 2 150 € (sera réa-
liser si le budget le permet).

B TRAVAUX RÉALISÉS 
ET EN COURS PAR NOS AgENTS
•  Peintures des volets maison des asso-

ciations (en cours) ;
•  Nous avons reçu, avec le programme 

économie eau  et électricité, divers 
équipements gratuits que nous allons 
mettre en place : mousseurs sur robi-
nets (réalisé) ; remplacement  des 
douchettes (en cours) ; remplacement 
de l’éclairage extérieur des bâtiments 
(en cours) ; remplacement des robi-
nets thermostatiques (en cours) ; 

•  Élimination de la haie au sud du stade 
(réalisé).

Christian Leclanche, 
adjoint en charge de la voirie 
et des bâtiments communaux

Rue Les Grands-Bégauds - Laléard.

traVaux
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Le marché de Noël

Le Parlement des enfants

À l’heure de l’Asie

P our financer notre voyage, il faut des 
sous. Nos parents vont payer une 
participation mais cela ne suffira 

pas. Nous avons donc écrit à nos mairies 
pour demander une subvention. Il a fallu 
écrire une lettre, se mettre d’accord sur 
son contenu et sa présentation, écrire sur 
l’enveloppe après avoir cherché l’adresse 
sur Internet. 
La maîtresse nous a donné tout le dossier 
du voyage. Par groupe, nous avons récu-
péré les devis de chaque site. Il a fallu 
comprendre les documents, répondre par 
courrier et des élèves ont même dû com-
pléter des chèques d’acompte (il a fallu 
calculer).
Nous tiendrons un stand au marché de 
Noël de la commune. Nous avons fabri-

La maîtresse avait inscrit la classe 
à l’opération « Le Parlement des 
enfants » et notre candidature a été 

retenue ! Il fallait s’exprimer sur « La 
lutte contre la pollution des océans ». 
Nous sommes fiers car notre courrier 
a retenu l’attention du rectorat. Nous 
allons maintenant travailler avec le dé-
puté Fabrice Barusseau (nous l’avons 

bonjour, nous sommes la classe des 
CM1, nous allons vous expliquer 
notre projet sur l’Asie. 

En période 1, nous avons travaillé sur des 
œuvres d’art provenant d’Asie, comme 
Mon voisin Totoro (film d’animation), 
la Muraille de Chine, le Taj Mahal et le 
Burj Khalifa (monuments) et le Wayang 
Kulit (marionnettes en cuir).
Le 17 octobre 2024, l’association la 
Douka nous a aidé pour la fabrication 
de nos Onigiris. Ce sont comme des 
petits sandwichs mais asiatiques. Cela se 
mange froid. 
Pour les réaliser, il faut du riz et on peut 
ajouter du thon, des feuilles d’algues 
de Nori, de la mayonnaise maison, des 

qué plein d’objets en y faisant très atten-
tion. Anita, Véronique, Gaby, Annette et 
Marie-Claire de l’association Créativités 
Hilairoises sont très gentilles. Elles ont 
accepté de venir nous aider. Le lundi, les 
maîtresses ont organisé des ateliers pour 
qu’on travaille tous. En classe aussi, nous 
avons fabriqué des objets. Nous avons 
même cuisiné, nous avons préparé de dé-
licieux pains d’épices que nous vendrons 
sur le stand. 
Sur le stand, il ne faudra pas être timide 
et nous devrons bien nous exprimer, nous 
le travaillons à l’école. C’est chouette 
car nous avons l’impression d’être des 
grands (mais les maîtresses disent que 
nous le sommes vraiment).
Les CM2

rencontré à la commémoration du 
11-Novembre) sur le fonctionnement 
de la loi en France et nous devrons pro-
duire un projet de loi. Ce sera bien pour 
nous faire comprendre comment les 
lois sont votées en France et comment 
le gouvernement fonctionne, tout ça 
c’est à notre programme d’école.
Les CM2

tomates, du concombre, de l’omelette... 
Tout ce que l’on veut. Ensuite, nous avons 
eu un ticket qu’il fallait poinçonner pour 
entrer dans la salle d’exposition. C’était 
une exposition sur l’Asie, plus précisé-
ment sur le Japon et la Corée du Sud. En 
entrant, il fallait passer sous un Noren, un 
rideau, puis nous avons entendu des mu-
siques traditionnelles et douces pour se 
détendre. Il y avait des kimonos, c’est un 
costume traditionnel japonais, il y avait 
aussi des livres pour apprendre l’écri-
ture ou des livres de cuisine, des œuvres 
d’arts, plusieurs éventails du Japon et de 
la Corée. Il y avait un Hanbok, une robe 
traditionnelle coréenne, avec une broche 
et un sac à main. 
Dans une boîte, on pouvait admirer une 
sublime poupée avec une robe rouge. 
Sur une étagère, on pouvait regarder 
deux canards de mariage. Ils étaient of-
ferts aux mariés lors de leurs fiançailles 
pour leur souhaiter du bonheur et qu’ils 
soient amoureux toute leur vie. Sur les 
canards, il y avait un collier bleu et un 
collier rouge, pour représenter les cou-
leurs du drapeau de la Corée du Sud. 
Sous les canards, étaient gravés leurs 
prénoms. 
On a appris qu’en Corée du Sud et au Ja-
pon, pour emballer des cadeaux, on utili-
sait du tissu. Le tissu faisait aussi partie 
du cadeau, il était très cher pour eux. 
Sur la fenêtre, il y avait des photos, avec 
des villes, de la végétation, des personnes 
en costume traditionnel, des sanctuaires, 
des temples...
Nous allons refaire cette expérience 
en décembre, elle nous emmènera en 
Afrique.
Les CM1

Les élèves de CM2 partiront en classe 
découverte du 16 au 20 juin dans la 
Vienne. Ce sera l’occasion pour eux 
de vivre cinq jours d’école de façon 
différente, loin de leur famille, en y 
développant autonomie et sens des 
responsabilités. Sur place, ils travail-
leront à partir de cas pratiques, donc 
très concrètement. Ce séjour est un 
véritable challenge pour eux. Ils s’y en-
gagent également en mettant en place 
des opérations pour pouvoir le financer.

CE QUE LES ÉLÈVES EN PENSENT :
harLÈNE On va découvrir plein de 
choses, comprendre comment les sites 
sont construits pour protéger la faune 
et la flore.
FaUSTiNE On va dormir dans des yourtes 
où nous ferons notre ménage tout seuls.
JadE On va apprendre à vivre 
tous ensemble.
JULES On va rechercher si les personnes 
handicapées peuvent se rendre 
sur tous les sites et on leur fera parvenir 
nos constats.
NoLaN On va grandir mentalement.
ZoÉ Attention, ce ne sont pas des 
vacances, on va travailler.
LoUiSE Nous nous cultiverons sur place.
LÉoNiE Nous allons visiter plein 
d’endroits.
BENJamiN Il va falloir s’entraider les uns 
les autres.
JUdiTh En fait, on va découvrir 
plein de nouvelles choses.
maximE On va découvrir de nouveaux 
animaux.
JordaN Nous devrons faire une course 
d’orientation dans la forêt et nous 
débrouiller seuls.
ShELSy Je ne vais pas voir mes frères 
et sœurs pendant 5 jours.
JohaN Je ne pourrai pas me coucher 
tard...

La classe 
découverte

6



20 OCTObRE 2024 

Marche Rose 
et générosité

Téléthon 2024 

D ans le cadre de la sensibilisation au dépistage du cancer du 
sein, cette année pour la première fois la municipalité et le 
club de gym volontaire se sont alliés pour organiser une 

Marche Rose au bénéfice du service de mammographie en cours 
d’installation à l’hôpital de Saint-Jean-d’Angély.
Quarante-cinq participants se sont retrouvés pour marcher ce 
dimanche matin et leur générosité ajoutée aux dons fait dans les 
boîtes à dons disposées à la mairie et dans plusieurs commerces 
nous ont permis de récolter 529 €. C’est encourageant. Merci à 
Tous.

D ès 1995, la commune de Saint-Hilaire s’est mobilisée pour 
le Téléthon chaque début décembre. Depuis 10 ans, nous 
nous unissons avec Asnières-la-Giraud afin d’offrir encore 

plus d’activités ce jour-là. Ce 30 novembre, notre Téléthon fut 
une belle réussite. Quelques enfants ont pu profiter dès le matin 
d’une animation préparée par les sapeurs-pompiers et ils ont pu 
assister à la manœuvre des Jeunes sapeurs-pompiers. 
L’après-midi, avec les sapeurs-pompiers, les radio-amateurs, La 
Neige des ans et la Gym, nous avons accueilli 60 marcheurs 
pour une randonnée de 7 km suivie d’un goûter. 

Pour terminer cette belle journée, le loto organisé par le Foyer 
rural d’Asnières-la-Giraud au profit du Téléthon affichait com-
plet.
Grace à ces efforts communs et à la générosité de tous, nous 
allons pouvoir envoyer à l’AFM 1 460 €. Merci aux participants 
et aux organisateurs.

ÉVÉneMents
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associations

A vec l’approche des fêtes de fin d’an-
née, l’amicale des sapeurs-pompiers 
de Saint-Hilaire-de-Villefranche est 

heureuse d’annoncer le lancement de la tra-
ditionnelle distribution de ses calendriers. 
Ce moment privilégié est l’occasion pour les 
sapeurs-pompiers de venir à la rencontre des 
habitants, de partager un instant convivial et de 
remercier la population pour son soutien indé-
fectible tout au long de l’année.
Nous avons également le plaisir de vous invi-
ter à célébrer la Sainte-Barbe, patronne des 

sapeurs-pompiers, le 18 janvier 2025, à par-
tir 18 h 30, dans la salle Jean-Garnier. Cet 
événement, ouvert à toutes et à tous, est une 
occasion unique de partager un moment cha-
leureux (voir ci-dessous).
Enfin, nous lançons un appel au recrutement ! 
Les sapeurs-pompiers volontaires jouent un 
rôle crucial dans la protection et l’assistance 
des habitants de notre commune. Si vous êtes 
motivé(e), que vous avez le sens du service et 
envie de relever un défi humain et solidaire, 
rejoignez-nous !

AMICALE DES SAPEURS-POMPIERS

Les sapeurs-pompiers 
vont célébrer 
la Sainte-Barbe

L saison du NCH est jugée satisfaisante 
malgré le temps capricieux, le soleil et la 
chaleur n’étant arrivés que fin juillet...

Les activités classiques ont été reconduites 
avec des adhérents fidèles. L’aquazumba a 
enfin connu le succès avec une quarantaine de 
participants sur tout l’été. La nouvelle activité 
mise en place cette année, l’aquasophro, a eu 
un peu de mal à attirer du monde. Manque de 
chance, elle a été proposée un dimanche matin 
où le beau temps n’était pas de la partie.
Les relations avec la CDC s’améliorent petit à 
petit. Il faut de la patience car la rotation des 
techniciens n’aide pas à la stabilité.
La piscine a été ouverte du 27 mai au 30 août. 
On a gagné une semaine d’ouverture par rap-
port à l’année dernière. 
Nos supers bénévoles permettent toujours 
l’ouverture de la buvette durant les jours ou-
vrés de la piscine et la nocturne du 29 juillet, 
soirée de canicule avec 233 entrées. La seule 
de l’été puisque des problèmes techniques non 
résolus dans les temps ne nous ont pas permis 
d’en proposer une deuxième lors des grosses 
chaleurs de mi-août.

126 adhérents ont participé aux différentes ac-
tivités : aisance aquatique, J’apprends à nager 
scolaires, été et adultes, club nage adulte, club 
d’été pour les 6-16 ans, le nage forme santé, 
l’aquazumba et l’aquasophro en accès libre.
Pour la première année, nous avons été invi-
tés par Aulnay Sport Natation pour une journée 
Interclub à Aulnay, le samedi 20 juillet. On a 
promis de se revoir l’année prochaine !
L’assemblée générale a eu lieu le jeudi 5 
décembre. Lors de cette AG, le bureau a été 
entièrement renouvelé. Le compte-rendu des 
activités et financier a été présenté sans en-
gagement dans un projet 2025 bien ficelé. Il 
faudra attendre le prochain bulletin municipal 
pour découvrir nos futures activités.
Nous remercions les mairies de Saint-Hilaire et 
Juicq pour leur soutien financier.
Nous vous souhaitons de très bonnes fêtes de 
fin d’année et espérons vous retrouver l’année 
prochaine !
Le bureau
Contact : Mireille 06 89 71 94 73 
nch17contact@gmail.com 
www.nch-17.fr

NAUTIC CLUb HILAIROIS

En pause !
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Comme annoncé dans le précédent bulle-
tin municipal, le « début de saison pro-
metteur » s’est confirmé jusqu’à la fin de 

la saison pour nos sportifs.  
Nos 12 coureurs, dont une féminine, ont par-
ticipé à 165 courses dans cinq disciplines, 
dont la route, la piste, le VTT, le gravel et le 
cyclo-cross. Ils ont remporté six victoires dont 
un titre de champion régional sur route et 
une victoire féminine au niveau international 
au Tour du Portugal sur cinq jours. Ils ont ter-
miné 32 fois dans les cinq premières places 
du classement général de toutes les épreuves 
courues, ce qui contribue à un excellent bilan. 
Côté activités, nos bénévoles ne sont pas res-
tés inactifs. Nous avons organisé trois jours 
de courses cyclistes dont deux à St-Hilaire 
en semi-nocturne en juin et en juillet pour le 

championnat départemental et un jour en août 
à Juicq. Nous avons également organisé des 
lotos.   
Nous tenons à remercier nos partenaires pour 
leur soutien ainsi que nos chers bénévoles 
pour leur motivation et leur dévouement, ce 
qui contribue à la réussite de toutes nos acti-
vités. 
Si vous souhaitez découvrir notre associa-
tion, avoir des informations sur nos activités, 
prendre une licence au club hilairois, intégrer 
notre équipe de bénévoles, n’hésitez pas à 
nous contacter. 
Le bureau
Contact : Véronique au 06 81 55 66 81
fsshcyclisme@gmail.com
Facebook : fssh cyclisme

La nouvelle saison a démarré avec 
quelques changements… Philippe Raf-
foux, figure emblématique de notre 

club, assurera désormais la présidence avec 
Mélanie Letellier. Nous aurons également la 
chance d’avoir deux vices-présidents, Patrice 
Fouga et Joye Bertin-Vignaud, ainsi que deux 
secrétaires, Mikaël Vire et Edith Aubry et notre 
trésorière, Laurence Savary.
Cette année, notre club a franchi la barre des 
200 licenciés ! De la section Baby Hand aux 
séniors, sans oublier notre groupe passion. 
Nous sommes toujours aussi heureux de vous 
voir rejoindre nos terrains, aussi bien confir-
més que novices ! Vous pouvez bien évidem-
ment toujours nous rejoindre !
N’hésitez pas à venir encourager nos équipes, 
de novembre à mars, au gymnase du Coi à 
Saint-Jean-d’Angély et au gymnase de Saint-
Hilaire-de-Villefranche à partir du mois d’avril.
Nous communiquons toutes les informations 
sur nos pages Facebook et Instagram « SHSJ 
handball ». N’hésitez pas à nous suivre !

À NOTER SUR VOTRE AgENDA
Nous vous proposerons plusieurs lotos sur la 
saison dans la salle des fêtes de Saint-Hilaire-
de-Villefranche. Pensez à vous inscrire !
• 16 février 2025 : loto ;
• 9 mars 2025 : loto ;
• 9 novembre 2025 : loto ;
• 28 décembre 2025 : loto.
Nous remercions nos bénévoles sans qui le 
club ne pourrait pas vivre. Merci pour votre 
présence et votre implication au quotidien !
Très belles fêtes de fin d’année à tous et à 
bientôt sur les bords des terrains !
Le bureau

Le Tarot Saintongeais vous donne rendez-
vous tous les jeudis, du 5 septembre 2024 
au 19 juin 2025, de 20 h 15 à 23 h 30 

(jusqu’au changement heure d’été : 20 h 30 à 
23 h 45). Cotisation 2024-2025 : 10 €
• Jeudi 12 décembre 2024 : soirée de fin 

d’année ;
• Jeudi 16 janvier 2025 : galette ;
• Jeudi 24 avril 2025 : concours ;
• Fin juin : repas de fin d’année (date et lieu 

à définir) ;
• Jeudi 4 septembre 2025 : reprise des acti-

vités.
Le bureau

L ’amicale des sapeurs-pompiers et Le 
Bourdon 17 ont participé au « Défi des 
Associations » lancé cet été par le ser-

vice tourisme des Vals de Saintonge dans le 
cadre d’Escapade en Vals de Saintonge. Ils ont 
gagné le deuxième prix dans leur catégorie. 
Les présidents Alexandre Robert pour l’ami-
cale des sapeurs-pompiers et Marie-Hélène 
Vinet pour le Bourdon 17 ont ainsi été félicités 
le 29 novembre et ont reçu une aide financière 
pour leurs associations. Bravo à eux !

FSSH CYCLISME 

Une belle saison 
pour notre club

LE TAROT SAINTONgEAIS 

Aux cartes !

DÉFI DES ASSOCIATIONS

Deux 
associations  
récompensées 

CRÉATIVITÉ’S HILAIROISES

À noter...
ShSJ handball 

La nouvelle saison 
a démarré • dimanche 2 mars 2025 : Puces des 

couturières - Ouverture des portes à 
9 heures, jusqu’à 18 heures. Réservation : 
06 98 68 73 32 / 06 48 78 38 72.

associations
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Le club de gym hilairois, créé 1974, fête 
cette année ses 50 ans. L’association 
perdure plus que jamais !

Après avoir maintenu une année 2023-2024 
de fréquentation correcte, la rentrée de sep-
tembre 2024 serait-elle boostée par l’effet 
Jeux Olympiques ? Peut-être ?! mais pas 
que… GVSH 17 (Gym volontaire Saint-Hilaire 
17), c’est surtout deux coachs profession-
nelles qui vous accueillent lors de six séances 
hebdomadaires (à volonté), vous proposant 
ainsi de multiples activités :
gym ZEN : gymnastique douce, Body-Zen, 
stretching, méthode Pilates…
gym ENERgY : step, Fit’Us®, Boxing Energy®, 
pound, cardio …
Nous sommes heureux d’avoir pu accueillir 
depuis la rentrée de septembre 2024 plus de 
100 adhérents. 
Les nouvelles méthodes mises en application 
par nos animatrices, suite à leurs diverses for-
mations de l’an dernier, ont su fidéliser et ren-
forcer la présence de nos adhérents. Marie et 
Patricia sont toujours à votre écoute pour vous 
encourager et vous guider dans leurs cours 
adaptés à chacun. 

CLUb DE gYMNASTIQUE VOLONTAIRE

Ça bouge à la gym !

La Gym Volontaire est un club non compétitif, 
alors n’hésitez pas à vous accorder du temps 
pour prendre soin de vous et de votre santé.
Retrouvez le contenu des cours ainsi que la vie 
associative du club sur nos réseaux sociaux.
Facebook : Gym Volontaire St Hilaire - Insta-
gram : gym.volontairesthilaire17
Notre club est rattaché à la Fédération fran-
çaise d’éducation physique de gymnastique 

volontaire (FFEPGV) au niveau national depuis 
1981 et au Comité départemental de la Cha-
rente-Maritime (CODEP 17). Cela nous permet 
de proposer des formations diplômantes pour 
nos animatrices et de nombreuses activités 
pour les clubs affiliés.
Depuis la rentrée 2024 : 
• Nos adhérents ont pu participer à la marche 

départementale gratuite organisée par le 
club de Pont-l’Abbé-d’Arnoult fin septembre.

• Le comité dirigeant du club était présent à 
l’AG du département organisée à Soubise 
début octobre.

• Nous avons organisé une marche Octobre 
Rose ainsi qu’une collecte de fond lors de 
la marche et également pendant tout le 
mois à la mairie de Saint-Hilaire et dans nos 
commerces locaux. Cela nous a permis de 
reverser la somme de 529 e aux travaux 
d’installation du mammographe de Saint-
Jean-d’Angély.

• Du nouveau matériel est venu enrichir la 
gamme des accessoires disponibles pour les 
séances de gym.

• Notre AG s’est déroulée le 22 novembre. 
Mme Christine Cabaup, présidente du club 
depuis 15 ans, animatrice bénévole depuis 
2000 et adhérente dès 1981, laisse sa place 
de présidente. Un grand merci à elle pour 
son dévouement sans faille pendant toutes 
ces années. L’élection du nouveau bureau 
dirigeant sera effectif avant fin 2024.

ACTIONS DE L’ANNÉE 2025 !
• Nous accueillerons l’AG départementale de 

la FFEPGV le 11 octobre 2025 à la salle du 
Foyer rural à Asnières.

• Des temps forts seront réalisés afin de fêter 
les 50 ans du club.

•  La marche Octobre Rose sera réitérée ainsi 
que la participation au Téléthon.

• Nous espérons autant que possible vous ap-
porter de nouvelles propositions de projets.

N’hésitez pas à venir nous rencontrer ou 
contactez-nous pour plus d’infos. Vous avez la 
possibilité de nous rejoindre tout au long de 
l’année. Au plaisir de vous accueillir.
Le bureau

associations
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Inauguration du « Y » à l’abbaye royale de St-Jean-d’Angély.

Nous avons choisi deux événements pour 
vous parler de ce qui nous anime et peut-
être vous donner envie de nous rejoindre 

le temps d un week-end sur le chemin inscrit 
au patrimoine mondial de l’Unesco : la Voie de 
Tours et la voie de Bretagne.
Les bénévoles de l’association 
Le Bourdon 17 vous proposent 
de les rejoindre en tant que 
nouvel adhérent pour partager 
leurs missions : 
• Accueillir et partager une soi-
rée avec des pèlerins ;
• Aider à promouvoir les voies 
de Tours et de Bretagne pour 
ceux qui projettent de partir, de 
sortir de leur zone de confort, et 
comment préparer un sac a dos 
efficace et confortable. Nous 
pouvons apporter des réponses 
à vos interogations.

PREMIER ÉVÉNEMENT
Nous avons proposé un échappée sur le che-
min de compostelle, les 29 et 30 juin 2024, 
entre Surgères et Saint-Jean-d’Angély sur la 
voie de Bretagne, soit 42 km. Une vingtaine 
de participants venus de tout le grand ouest 
se sont retrouvés fort emmitoufflés, sac à 
dos et bâtons en mains, devant le château de 
Surgères. Certes la pluie s’était invitée pour le 
début de l’aventure mais elle n’a pas entamé la 
bonne humeur du groupe.
Une équipe de bénévoles a encadré cette sor-
tie avec deux guides-anciens pèlerins, une voi-
ture balai et une équipe dédiée à l’intendance 
pour acheminer le pique-nique aux étapes.
Nous avons passé une nuit à la halte jacquaire 
les Cantinauds à Puyrolland, que nous avons 
inaugurée en présence de la conseillère dépar-
tementale et une autre à la belle étoile, chez 
Guillaume. La soirée passée chez Guillaume à 
permis la mise en place d’un banc fait main par 
les bénévoles de l’association le Bourdon 17, 
dédié aux pèlerins de passage et de partager 
un bon repas.

lES aMIS dES PÈlERInS dE ST-JaCQUES dE COMPOSTEllE 
LE bOURDON

Les temps forts 
de l’association

UN DEUXIÈME ÉVÉNEMENT
La journée des associations jacquaires de la 
Nouvelle Aquitaine, le 28 septembre 2024, 
avait pour mission le transfert d’un bourdon, 
symbole d’un lien fort entre les associations.

Notre association le Bourdon 17 a hébergé, à 
partir du 3 juillet 2023, ce magnifique bâton 
remis par l’association jacquaire de Charente 
à Angoulème.
C’est une journée où nous avons accueilli plus 
de 150 personnes, et qui a nécessité presque 
un an de préparation et une armée de béné-
voles avec pas moins de 30 personnes pour 
assumer les accueils au parking et au café 
gourmand, la cuisine, le service, les trois vi-
sites guidées...
L’inauguration du « Y » s’est déroulé en pré-
sence de nombreux élus dont la conseillère 
départementale Mme Corinne Etourneau, 
Mme Françoise Mesnard, maire de Saint-
Jean-d’Angély, M. Frédéric Emard, maire de 
Saint-Julien-de-l’Escap, M. Didier Bascle, 
maire de Saint-Hilaire-de-Villefranche et que 
nous remercions au passage pour leur aide et 
les subventions, l’accueil à la mairie avec la 
remise du Bourdon, bâton du pèlerin aux asso-
ciations de Gradigan et du Bouscat, et le vin 
d’honneur offert par la municipalité de Saint-
Jean-d’Angély
Un des moments forts de cette journée a été 
l’inauguration du « Y », symbole de la jonction 
entre la voie de Tours dit voie Turonensis et 
de Bretagne à Saint-Jean-d’Angély, dit aussi 
voie du Mont-Saint-Michel (balisage qui sera 
effectué pour remonter).
Le « Y » a été imaginé par le Bourdon 17 et 

conçu par les professeurs et ly-
céens du lycée Blaise-Pascal à qui 
nous rendons hommage pour cette 
œuvre qui trône aujourd’hui dans 
la cour de l’abbaye royale, juste a 
côté de la halte jacquaire.

lES PROJETS En 2025
• Un week-end de découverte sur 
la voie de bretagne, départ de Sur-
gères vers le Mont-Saint-Michel.
• Une balade contée sur la voie de 
Tours.
• Le projet 1 000 mains, un pro-
jet qui revient chaque année pour 
valoriser les chemins, l’année 

passée, fabrication et pose de trois bancs à 
Nachamps, Ternant et Saint-Loup, nettoyage 
du chemin et du pont d’Angoine à Goux, 
Saint-Loup, en collaboration avec les élus 
des communes concernées.

• Forum à Nantes le 28 fevrier, salon du pèle-
rin.

• Accompagnement de personnes porteuses 
d’un handicap sur le chemin.

• Randonnée sur la voie de Tours entre Ligugé 
et Lusignan. 

• Accueil des Pèlerins de toutes régions et 
nationalités, recherche des familles pour les 
accueillir.  

• Lien avec les associations jacquaires des 
autres départements pour partager les infor-
mations qui aideront les futurs pélerins à 
préparer leur cheminement.    

Le bureau
Contact : lebourdon17@gmail.com
Tél. 06 99 44 53 62 
Siège social : 9,rue du Presbytère, Saint-Hi-
laire-de-Villefranche.

associations
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JANVIER
10 Vœux du maire - 19 h 30  
11 Loto du cyclisme - 19 h
12 Thé dansant CDL - 14 h 30
18  Sainte-Barbe - 19 h  
19 Thé dansant de l’Interclub - 14 h 30  

FÉVRIER
02 Thé dansant - SDF - 14 h 30 
08 Loto du cyclisme - 19 h 30
15 Loto du cyclisme - 19 h 30

16 Loto du hand - 13 h 45  
22 Loto du foot - 19 h 30
23 Thé dansant - SDF - 14 h 30  

MARS
02  Puces des couturières - 9 h  
08 Concours de belote - 14 h  
09 Loto du hand - 13 h 45    
15 Repas des aînés - 12 h  
16 Loto Neige des Ans - 13 h 30  
22 Repas dansant de l’ACCA - 19 h  
23 Thé dansant - CDL - 14 h 30

28 Concours de belote Neige des Ans

AVRIL
06 Thé dansant de l’Interclub - 14 h 30  
12 Repas - SDF  
13 Loto Casamance   
19 & 20 Le Grand Tremplin des Ondes 
s’en mêlent
27 Thé dansant - CDL - 14 h 30  

MAI
03 Concours de belote - CDL - 14 h 30  

04  Brocante Festi Drôle - Esplanade de 
la salle des fêtes  
08 Cérémonie du Souvenir
10 Marche gourmande « La Musicale »
18 Thé dansant de l’Interclub - 14 h 30  
24 Concert de l’ADMS
29 Thé dansant - SDF - 14 h 30   

JUIN
07 & 08 Festival d’accordéon - SDF
20 Concert de la Fête de la musique par 
l’ADMS - Parc municipal

Agenda 2025 de la salle des fêtes Jean-Garnier

Commémoration de l’Armistice Marche Rose

Concert des Eurochestries
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